



# ASSOCIATION POUR LE DEVELOPPEMENT DE MONDO

RAPPORT D'ACTIVITES

Financement ONG ACRA

La Gestion et la sensibilisation sur la gestion des conflits  
intercommunautaires

Département Sud-Kanem

Année 2024



# Avant-propos

**Par Ali Younous Ali**

**Président de l'ADM**

- Ce rapport à mi-parcours concerne la période qui s'étend de décembre 2023, Janvier, Février, Mars et Avril 2024, date de lancement officiel des activités sur la gestion des conflits intercommunautaires avec un financement de l'ONG internationale ACRA représentant en République du Tchad.
- L'Association pour le Développement de Mondo (ADM), se félicite pour ce partenariat de développement tissé avec l'ONG ACRA. C'est aussi un plaisir d'être accompagné dans ses projets par des Organisations qui œuvrent aux côtés du Tchad et la population pour leur développement, surtout en ce qui concerne la gestion des conflits intercommunautaires est un frein pour le développement des communautés au sein d'une nation.
- Au-delà de cet équilibre entre recherches des solutions aux problèmes sociaux à caractère conflictuel, demande une compétence et l'implication de la base (des jeunes, femmes et des hommes). C'est ainsi que, le projet financé par ACRA pour cette cause et exécuté par l'ADM dans le département de Sud-Kanem.
- À cet égard, il est nécessaire que les partenaires s'impliquent dans cette lutte pour le maintien de la paix au sein des communautés.
- Dans cette perspective, plusieurs actions transversales, impliquant notamment un meilleur dialogue expérience – simulation, ont été initiées pour la réussite de ce projet à caractère communautaire.
- L'animation de ce débat communautaire pour recueillir les doléances et des pistes des solutions est amplifié par la mise en place d'une coordination thématique, dénommé club d'écoute répartie dans les différents quartiers, cantons et villages du département du Sud Kanem.



# Présentation

- Créée en 2012, l'Association pour le Développement de Mondo (ADM), Autorisée à fonctionner sous le N°003 enregistré au régime des associations le 04/06/2012 est une initiative des jeunes diplômés sans emploi du département du Sud Kanem. ADM est une association de la société civile tchadienne à but non lucratif.
- Elle a pour mission d'une part de sensibiliser la population pour le développement de sa zone d'intervention, et d'autre part analyser et traiter des informations liées au développement social, éducatif et sanitaire pour le département du Sud-Kanem.
- Depuis sa création comme association, l'ADM regroupant en son sein des jeunes valides et intellectuels qui songent au développement de leur département en particulier, aussi le développement de toute la province du grand Kanem en général.





# Activités

- Après le lancement officiel du projet, l'Association pour le Développement de Mondo (ADM), à démarrée par la formation sur la gestion et la sensibilisation des conflits intercommunautaires en date du 07 février 2024, après la mise en place des clubs d'écoutes dans les différents quartiers, villages et cantons. Ces clubs d'écoutes ont une mission de décortiquer les problématiques sur la gestion des conflits intercommunautaires débattus entre les populations.

Acteur	Activités réalisées	Période	Participants	Mise en Œuvre	Objectifs atteints
ONG ACRA	Formation sur la gestion et la sensibilisation des conflits intercommunautaires	Février 2024	75 personnes	ADM	86%
ADM	Création clubs d'écoutes	Janvier 2024	15 clubs	ADM	92%
ADM	Evaluation	Mars-Avril 2024		ADM-Coordination clubs d'écoutes	92%



# Méthodologie

Pour réaliser l'évaluation, l'ADM utilise une démarche mixte associant les communautés (jeunes, femmes et les hommes) et leaders religieux qui sont les principaux acteurs de sensibilisations des communautés sur certains aspects liés à la cohabitation pacifique pour la paix sociale.

L'ADM a mis en contribution les autorités locales, qui sont entre autres, les chefs coutumiers, les autorités religieuses, administratives et traditionnelles du département du Sud-Kanem pour parvenir à une solution définitive des conflits intercommunautaires et l'instauration d'un climat de paix sociale.

L'équipe chargée de l'évaluation rencontre chaque semaine les repentants des différents clubs d'écoutes pour recueillir les doléances et suggestions sur l'aspect conflictuel et la gestion des conflits intercommunautaires. Aussi, elle rencontre les autorités administratives pour des plaidoyers tendant à l'amélioration des degrés des conflits intercommunautaires pour permettre à baisé la courbe.

Les membres de l'ADM avec la coordination des clubs d'écoutes, initie des émissions interactives permettant des échanges directs avec la population cible.



# Evaluation

- L'évaluation à mi-parcours montre que le projet financé par l'ONG ACRA dont l'Association pour le Développement de Mondo (ADM) dans la transformation des mentalités sur la gestion des conflits intercommunautaires dans le département du Sud-Kanem, mis en œuvre en temps opportun, impact positivement sur les différentes communautés.
- Cette stratégie claire pour le changement du comportement qui active la division dans les communautés, qui n'est autre qu'un dialogue permanent instauré par les différents clubs d'écoutes sur la question dessine un espoir dans la résolution progressive des conflits intercommunautaires dans le département du Sud-Kanem.
- Cette vision est bien accueillie et acceptée par la population, car elle participe de la nécessité de travailler dans un meilleur climat de proximité.
- Cette évaluation s'articule au tour des trois axes prioritaires : transformation des mentalités, partage en commun des cultures, acceptation des uns et des autres (dénommé : TPA).
- Ainsi, dans l'évaluation nous notons que de nombreuses activités ont été menées à terme et que des avancées ont été enregistrées par rapport au projet en cours.
- Une évolution notable dans les mentalités et l'état d'esprit des populations vis-à-vis des conflits intercommunautaires dans le département du Sud-Kanem.
- Nous notons un avancement d'activités planifiées, ce qui nous permettra de réaliser les progrès souhaités. Nous mettons un accent particulier sur la communication sur la gestion des conflits intercommunautaires qui permettra à certaines personnes de mieux comprendre le projet pour leur engagement à la réussite du projet.



# Axes prioritaires futurs

- Pour la suite du projet, au plan interne et au titre des axes prioritaires de travail
- - *l'ADM pense de revoir le plan de travail pour veiller à ce que les activités en cours soient terminées ou arrivent au bon terme ;*
- - *de renforcer les efforts dans la gestion des projets liés aux conflits intercommunautaires ;*
- - *faire participer toutes les couches vulnérables aux activités de l'ADM liées aux conflits intercommunautaires ;*
- - *aux partenaires de prendre en compte les besoins de l'association et revoir le budget en hausse pour des activités liées à la gestion des conflits intercommunautaires.*
- Enfin, tous les efforts susvisés reposer sur la vision claire de l'Association pour le Développement de Mondo (ADM) dans la transformation des mentalités sur la gestion et la sensibilisation des conflits intercommunautaires dans le département du Sud-Kanem.



# Recommandations

- La mise en place d'une structure locale permanent sur la gestion des conflits intercommunautaires ;
- Renforcer l'équipe de sensibilisation sur gestion des conflits intercommunautaires par des supports de communication (boite à image) et des formations permanentes ;
- fournir aux associations bénéficiaires du projet des matériels de travail adéquat ;
- encourager les associations actives dans la lutte et la sensibilisation sur la gestion des conflits intercommunautaires.



# ANNEXE

---

## Les photos d'activités



## *Image formation sur la gestion des conflits intercommunautaire*





## *Image formation sur la gestion des conflits intercommunautaire*





## *L'équipe de l'ADM avec le coordonnateur des clubs d'écoutes*



